



Justicia Social

Organo de la Agrupación Local del Partido Socialista y Portavoz de la Federación Local U. G. T.

III Epoca - Año VII - Mahón, lunes 16 de Agosto de 1937 - Núm. 381

Los que hasta ahora no vinieron a la Organización es que eran incontrolables y los incontrolables sólo tienen un derecho: obedecer. Admitámosles, pero sin voz y sin voto y sin lugar en los puestos de mando hasta que sufran la cuarentena. Todo menos admitirles sin reservas como se ha hecho, para que ellos se aprovechen de nuestra buena fe

(González Peña en su último discurso).

TRES AVIONES FACCIOSOS BOMBARDEAN Y HUNDEN AL BUQUE DANES "EDITH"

Los facciosos inician una violenta ofensiva en los frentes de Santander, siendo rechazados con grandes pérdidas. Se prevé la declaración de guerra entre China y Japón :: Nuestras fuerzas se han apoderado del cementerio de Brunete

MALLORCA

Ni olvidada ni vencida

Hoy se cumple el año que los cañonazos de nuestros buques de guerra despertaron de su sueño tranquilo a los mallorquines, desde las costas de Son Servera. El fascismo triunfante por la traición, inconsciente quizás, de un gobernador ingenuo, alegre y confiado, dormía a pierna suelta sobre los laureles de su fácil victoria.

Aquellos cañonazos conmovieron a toda Mallorca corriendo por la isla una ola, que para unos fué de loco pavor y para otros de íntima satisfacción y alegría. Las campanas tocaron a rebato desesperadamente; se sacaron a la calle imágenes milagrosas, acudiendo a las iglesias a suplicar la ayuda de todos los santos y de las once mil vírgenes registradas y algunas sin registrar. Y mientras las beatas se ocupaban en esos menesteres, los matones, pistola en mano, obligaban al pacífico ciudadano a empuñar el fusil. Los que se negaron, pasaron a la sombra de las argástulas de donde no han vuelto a salir vivos.

Nosotros que desconocíamos la situación en la Península, creímos que aquel desembarco era la liberación de nuestra Mallorca. Creímos además que aquel desembarco no era más que un amago de reconquista y que el verdadero desembarco se hacía el mismo tiempo por el sitio que lógicamente, estrictamente debía de hacerse.

Punta Amer, Porto Cristo, eran para nosotros, aunque profanos en estas cosas, lugares poco apropiados para desembarcar una columna que quería reconquistar Mallorca. ¿Quién protege los flancos de esas tropas?—nos preguntábamos.

Al enterarnos de que no se desembarcaba por ningún otro lado, hubimos de pensar en la suerte que le esperaba a la columna liberadora. Así fué y gracias a la cobardía del comandante falangista y a la desorientación de los capitostes traidores, nuestra columna pudo reembarcar después de la inconsciente y romántica aventura.

Aquel episodio histórico que terminaba de esta manera, fué crecido como trofeo victorioso a las imágenes milagrosas entre gritos histéricos e imponente barrachera de alegría. Misas y desfiles por todos los rincones de la isla, en acción de gracias por la brillantísima victoria obtenida sobre la «canalla roja» de las tropas invencibles del españolísimo ejército salvador, apoyado por italianos y mandado por Rossi.

Para ellos todo estaba liquidado. ¿Qué dirán ahora cuando nuestra Gloriosa les recuerda que no los hemos olvidado?

A nosotros, a la Mallorca liberal, que es la mayoría, aun que se crea lo contrario, nos quedaban dos caminos a escoger para huir de aquella vorágine producida en un momento de locura colectiva. Pegarnos un tiro o lanzarnos al Mediterráneo en busca de rutas salvadoras hacia un mundo mejor. Y aun quedaba el recurso de dejarse pudrir en algún escondite húmedo y mal sano.

En este archipiélago balear, solo quedaba Menorca edicta y leal que era toda una promesa para nosotros y una sesión constante para aquellos cobardes que han vendido a su patria, dejando en peños menores a todos los judas y fariseos habidos y por haber.

Nosotros contemplábamos la silueta gigante de esta pequeña isla roja que alimentaba en nuestros sentimientos un rayo de esperanza. Y un buen día pudimos hacernos de frágil embarcación y en pujados por la llama del ideal, logramos burlar al fascismo irritante arribando a Ciudadela sanos y salvos.

Pero allí quedaron los nuestros. Allí dejamos pedazos de lo que nos es más caro; allí quedó la razón de nuestra existencia; allí nos queda un deber que cumplir a todos los mallorquines exiliados. El deber de venganza esparcido en toda la extensión superficial de la isla Mayor, señala el camino a seguir en el deber ineludible de todo mallorquín. Sabemos que llegada la hora, cada cual lo cumplirá con exceso.

Hace un año que la columna Bayo desembarcó en Mallorca, cuya fecha debía de haber sido el principio del fin del sayo criminal a que la han sometido una banda de foragidos extranjeros con el beneplácito incivil de unos traidores. Aquella columna fracasó por circunstancias por todos conocidas, que la historia catalogará en su justo valor.

Pero diga lo que quiera la historia, en nosotros quedó grabada en relieve la tragedia inmensa en que se sumió la isla de la calma envuelta en la miseria, el espanto y el terror sembrado por los apóstatas y muñidores tradicionales de nuestros patrios lares. Allí quedó, camaradas y paisanos, algo que nos es común a todos y que hay que liberar de aquellas garras asesinas, que han convertido una Arcadia feliz en un reduto de dolor, fango y lágrimas.

¡Mallorca, que sola te quedastes!

¡Mallorquines: recordemos esta fecha histórica con el puño en alto y fijemos en nuestras mentes, otra fecha, la decisiva

PARTIDO SOCIALISTA
Campaña de propaganda

Esta noche y organizado por la Agrupación Socialista, se celebrará en el vecino pueblo de Villa Carlos un importantísimo acto público en que intervendrá nuestro camarada Ignacio Ferretjans, vocal del Comité Nacional

Mañana se celebrará otro acto análogo en San Luis, en el que tomará también parte el citado camarada.



VALENCIA 13.—El texto del parte f. citado a las 24 horas por la Sección de Información es como sigue:

EJERCITO DEL CENTRO

Actividad manifestada por tiroteo y cañoneo en varios sectores. Frente Anovia del Tajo se ha oído un fuerte tiroteo dentro del campo enemigo.

EJERCITO DEL ESTE

Ligeros tiroteos. Pasaron a nuestras líneas cinco soldados, tres de ellos con armamento.

EJERCITO DEL NORTE

El enemigo con cuantiosa artillería y aviones, atacó por diversos sectores.

En Cueto y Valdecebollas se combate contra fuerzas moras. La presión más fuerte se recibe por Elechas. La posición de Echeandia fué bombardeada tan intensamente, que quedó materialmente destruida, pero se mantiene en nuestro poder con elevadísimo espíritu.

EJERCITO DEL SUR

El enemigo hostilizó con armas automáticas el frente de Pitres. Fuego de la artillería enemiga en el sector de Lopera. Evadidos del campo rebelde: un guardia de Asalto, 20 soldados y siete paisanos.

SUR TAJO

Ligeros tiroteos sobre nuestras posiciones de El Carpio y alturas de Liente y Temojosot y en otros sectores.

En el frente del Tajo, cañoneo enemigo. Nuestra artillería bombardeó un tren que se dirigía de Talavera a Madrid.

En el sector de D. Benito, cañoneo propio contra el pueblo de Villar de Rena.

Nuestras fuerzas realizaron un reconocimiento por la orilla derecha del río Guadamer.

TERUEL

Tiroteo de fusil y ametralladora en el sector de Bezas.

EL PARTE DE AVIACION

La aviación republicana ha realizado los siguientes bombardeos: Las estaciones férreas de Sigüenza, Aranda y Logroño y El Pinar, situado al Oeste de Jadraque.

Una lluvia copiosa ha encharcado nuestros aeródromos del Norte y ha impedido que pudiera actuar nuestra aviación.

FRENTE DE ARAGON

Comunicado del Consejero de Defensa a Su Excelencia el Presidente de la Generalidad:

Barcelona.—Ligeros tiroteos en algunos sectores del frente y vuelos de reconocimiento de la aviación enemiga.

Se han pasado a nuestras filas cinco evadidos, tres de ellos con armamento.

En el día de ayer la aviación facciosa lanzó sobre San Feliu de Guixols algunas bombas que causaron víctimas en la población civil y escasos daños materiales.

Las baterías antiaéreas de Barcelona ahuyentaron a la aviación facciosa que intentaba situarse sobre la ciudad.

Gabriel Femenía Torres

MAQUINISTA DE LA ARMADA

con destino en el destructor «Churruca»

falleció el día 12 del actual

en cumplimiento de su deber

— E. P. D. —

Sus desconsolados: padres Gabriel e Isabel; hermanos Magdalena, Miguel, Isabel, Bartolomé y Margarita, hermanos políticos Francisco, Magdalena y Antonio (ausente) y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida

Mohón, 16 Agosto de 1937.

Los facciosos inician una fuerte presión en los frentes santanderinos

Santander.—Después de una minuciosa preparación que ha durado varias semanas, el enemigo inició una ofensiva en esta provincia, empleando grandes contingentes de tropas y gran cantidad de material y aviación extranjera.

Nuestros soldados aguantaron con valentía todos los ataques. La artillería republicana ha destruido una concentración rebelde en la posición denominada La Maza observándose un extraordinario movimiento y gran número de ambulancias que recogían las bajas rebeldes.

En Quintanilla de Torres los facciosos atacaron con terrible ímpetu, siendo primero contenidos y después rechazados, sufriendo cuantiosas bajas dichos contingentes rebeldes.

Nuestras baterías antiaéreas alcanzaron un Heinkel que cayó en las cercanías de Reinosa.

Sus tripulantes se arrojaron en paracaídas en un bosque próximo que está cercado por los leales, por lo cual se espera capturarlos en breve.

Existe entre nuestros soldados una elevadísima moral, habiendo sido rechazados todos los ataques sin perder un solo palmo de terreno.

Esta mañana se ha constituido la Junta Delegada de Defensa del Norte, bajo la presidencia del general Uribarry.

El primer acuerdo tomado ha sido enviar un cordial saludo de adhesión a los Presidentes de la República y del Gobierno. (Febus).

Reunión de la Diputación Permanente de las Cortes

Valencia.—El sábado se reunió la Diputación Permanente de las Cortes bajo la presidencia del señor Martínez Barrio.

Asistieron los diputados vocales de la misma Araquistain, Jáuregui, Corominas, Santaló, Valentín, Pérez Urria, Torres Campañá, Largo Caballero, Alvarez del Vayo, González López, Pascual Tomas, Tejero y Pascual Leona.

Fueron designados representantes del Parlamento del Tribunal de responsabilidades civiles los siguientes diputados: Por la Minoría Socialista Galarza y Díaz Caspi, por Izquierda Republicana López Malo y Templado Martínez, por Unión Republicana Torres Campañá y Pina Milán, por Esquerra Republicana Sánchez y Nogués, por la minoría Vasca Robles y Agudo.

Quedan por designar los representantes de la minoría Comunista cuyos nombres señalará el partido oportunamente.

Después, la Diputación permanente de las Cortes procedió al nombramiento de ministros del Tribunal de Cuentas para cubrir las vacantes que existan siendo designados los diputados Jesús Ruiz del Río y Manuel Moreno Silva.

Por último se aprobó la jubilación del Secretario del Tribunal de Cuentas don Alejandro Benito.

Terminada la reunión de la Diputación Permanente de las Cortes, el señor Martínez Barrio, recibió en su despacho varias visitas entre ellas las del señor Azpizureta y la del consejero de Hacienda y del Consejo Interprovincial de Santander.

Luego recibió a los periodistas a quienes manifestó que había cursado una petición de indulto a favor de Honesto Suárez, condenado a la última pena por el Tribunal Popular de Santander.

Un reporter le preguntó cuando se abrirían las Cortes y el señor Martínez Barrios contestó que no se había fijado aun la fecha pero que probablemente se abrirían el día 20.

Sobre los debates parlamentarios dijo que aun no había recibido ninguna petición de palabra.

Tres aviones facciosos hunden al vapor danés «Edith». En las costas catalanas son recogidos varios supervivientes

Barcelona.—Unos pescadores han recogido en alta mar dos botes del vapor danés «Edith» con veinte tripulantes. El observador francés de dicho buque ha manifestado que éste fué hundido por tres aviones facciosos quienes lanzaron veinticinco bombas. (Febus).

Los facciosos de San Sebastián también están a la greña

San Juan de Luz.—Noticias procedentes de San Sebastián anuncian que entre los facciosos de dicha ciudad existen graves diferencias, habiéndose cerrado con tal motivo la frontera. (Febus).

Otra organización de espionaje descubierta

Valencia.—La Dirección General de Seguridad ha dado cuenta de haberse descubierto una amplia red de espionaje, deteniéndose gran cantidad de complicados, muchos de los cuales estaban ocupando puestos en el batallón que fué relevado de prestar servicios de guerra en el frente de Madrid. (Febus).

Se confirman las noticias de sublevaciones en León

Gijón.—Han sido confirmadas las noticias que venían dando algunos evadidos del campo faccioso.

Por la mañana nuestros observadores pudieron apreciar como varios Junkers bombardeaban el aeródromo de la Virgen del Camino y un depósito de gasolina en el radio de León, produciéndose incendios.

Las baterías antiaéreas de León dispararon contra los Junkers los cuales terminada su misión aterrizaron en el aeródromo de Valencia de D. Juan.

Créese que la sublevación ha obedecido a la orden de traslado de fuerzas al frente de Madrid. (Febus).

Nuestras fuerzas conquistan el Cementerio de Brunete

Madrid.—Las fuerzas republicanas en un audaz golpe de mano, se han apoderado del Cementerio de Brunete y de varias alturas que dominan la villa.

Los facciosos a pesar del intenso fuego de ametralladora que han hecho sobre las tropas leales, no han podido impedir que la operación se realizara con el éxito más completo a pesar de su rapidez.

Se cree que los rebeldes procederán a la evacuación de Brunete por estar materialmente copados por el fuego de nuestras baterías.

Sobre la sublevación en el interior de Teruel

Torrebaña.—Se han conocido detalles de la sublevación habida en el interior de Teruel. La guarnición ha sido cambiada por elementos requetés y falangistas, los cuales proceden a la construcción de fortificaciones con el auxilio de modernas máquinas perforadoras de fabricación extranjera. (Febus).

Destitución de dos jefes por abandono del servicio

Valencia.—La «Gaceta» publica un decreto de Defensa Nacional, dando de baja en el Ejército al coronel Luis Romero Basart y al teniente coronel Alberto Montán Noguerol, por abandono de los puestos de mando que tenían en el frente de Madrid y Vizcaya respectivamente. (Febus).

Se construirá un ferrocarril de Torrejón de Ardoz a Tarancón

Valencia.—El ministro de Obras Públicas ha aprobado un proyecto de construcción de un ferrocarril que irá de Torrejón de Ardoz a Tarancón. (Febus).

A su regreso de Madrid, Vidiella hace interesantes manifestaciones

Barcelona.—A su regreso de Madrid, el consejero de la Generalidad, Vidiella, hablando con los periodistas, se ha mostrado francamente satisfecho de su visita a la capital de la República.

Es algo incomprensible—ha dicho—que no se puede explicar. La gente hace su vida normal y da una impresión de optimismo que reconforta.

El ejército del Centro me ha producido una impresión excelente. Es mucho más potente de lo que se cree y en los frentes de lucha, el soldado vive ateniéndose a unas reglas de una escrupulosa higiene y se han establecido escuelas para su enseñanza.

Abastecimiento de la población madrileña

Valencia.—Ayer salieron para el abastecimiento de la población civil, enviado por el ministro de Agricultura y en camiones del Ayuntamiento, 60.000 cajas conteniendo 326.800 botes de carne congelada.

Igualmente por orden del Ministerio de Agricultura y con el mismo destino, o sea el abastecimiento de la población civil de Madrid, están destinados 380.000 kilos de garbanos, de los cuales han salido ya buen número de vagones.

Reunión de la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista

Valencia.—La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista, se ha reunido. Los reunidos dieron de alta en el Partido a varias agrupaciones y fueron designados varios compañeros para intervenir en algunos mítines.

La Ejecutiva mostró su satisfacción ante la actitud de las distintas agrupaciones en relación a las campañas pro unidad y en lo relativo a la disciplina interna del partido. (Febus).

Una orden de Gobernación

Valencia.—El ministro de la Gobernación ha dictado una disposición en la que se dice: «Reiteradamente y con el propósito de ofender a una nación excepcionalmente amiga, se han enitado palabras indiscretas creando de esa manera dificultades al Gobierno, puesto que algunos periódicos han llegado a equipararla a las naciones que invaden el suelo nacional. Estas licencias reprobables que no deberán ser autorizadas por los gabinetes de censura, deben cesar radicalmente.

Se avisa además, que tan pronto como esa orden deje de ser observada escrupulosamente, será suspendido con carácter indefinido, el periódico que incumpla la misma, aun cuando hubiese sido autorizado por la censura; quedando en este caso el censor que hubiere leído la prueba periodística a disposición del Tribunal Especial encargado de entender en los delitos de sabotaje. (Febus).

Un vapor francés torpedeado por un submarino desconocido

Túnez.—El vapor francés «Paramé» ha sido torpedeado a la altura de Bizerta por un submarino desconocido. El buque «Paramé» logró escapar sin avería de la agresión, entrando en Túnez a las 17:30.

A su llegada se inició una manifestación de protesta contra las incalificables agresiones de los submarinos piratas.

Los tripulantes de todos los buques surtos en este puerto se han dirigido a sus respectivos sindicatos para que estos interesen de las autoridades que cada buque mercante sea escoltado por navíos de guerra.

Un barco inglés, recoge tres tripulantes del «Campeador»

Gibraltar.—Un mensaje del vapor británico «Dido» anuncia que dicho buque, ha recogido a bordo tres tripulantes del petrolero gubernamental «Campeador» que fué hundido por dos contratorpederos italianos a lo largo de Kellbia, cerca del cabo Bou.

Otro cómplice del radiotelegrafista Sentenac, detenido

Marsella.—El español que desde Montricher telefoneaba el texto de los despachos dirigidos al Gobierno de Valencia, ha sido detenido en su domicilio.

Se trata de José María Lasasosa de 58 años. Fueron encontrados en sus habitaciones muchos documentos comprometedores. Lasasosa pertenecía al Colegio catalán de Abogados.

Sin noticias de los aviadores rusos

Washington.—En la Embajada de la U. R. S. S. se está sin noticias de los aviadores soviéticos desde las 18 horas.

Según los técnicos, el avión debe encontrarse por las regiones árticas, en las cuales las comunicaciones radiofónicas son imposibles.

Los Estados Unidos no prestarán buques al Brasil

Washington.—En los círculos bien informados se cree que los Estados Unidos abandonarían el proyecto de prestar buques al Brasil.

La petición hecha por el Embajador de la Argentina sobre un detenido estudio de la cuestión obligará al Gobierno norteamericano el aplazamiento del citado proyecto.

Siguen las expulsiones de alemanes en Londres

Londres.—El «Daily Herald» notifica que han sido expulsados otros individuos alemanes, unos por indicación del Foreign Office y otros después de haber sido interrogados por la Scotland Yard. (Febus).

Un barco incendiado y hundido

Nápoles.—El barco hospital «Hooluan» a bordo del cual se declaró un incendio, ha sido hundido frente a este puerto, para impedir la propagación del fuego a otros navíos.

El «Hooluan» era uno de los mejores barcos hospitales. (Febus).

También en Cádiz han ocurrido sublevaciones

Londres.—El corresponsal del «Day Herald» en Gibraltar, comunica que en Cádiz han sido fusilados varios soldados y paisanos que se habían rebelado contra la tiranía de los invasores extranjeros, alemanes e italianos. (Febus).

Sublevación militar en Asunción

Asunción.—Fuerzas de marina capitaneadas por el coronel Paredes se han sublevado pidiendo la dimisión del Gobierno.

Una vez conseguidos sus deseos el Jefe del Estado restituyó al Palacio Presidencial junto con el director del movimiento.

El coronel Paredes ha dicho que este tenía a favorecer la vuelta de los liberales al Poder. (Febus).

ANTONIO LLAMBIAS CATCHOT

Ha fallecido a las seis de esta mañana a la edad de 47 años

E. P. D.

Sus desconsolados: esposa Francisca Vidal Massa; hijo Antonio; hermanos Juana, Miguel (ausente), Salvador (ausente), y Aguedito; madre política Francisca Massa Mus; hermanos políticos Jesús Olmos, María Marsal, María Bernard, José Pons, y Rafael, Jaime, Faustino, Florencia, Gustavo y Octavio Vidal Massa, tía Angela Catchot y demás familia participan a sus amistades tan sensible pérdida y ruegan se sirvan asistir al entierro que se efectuará esta tarde a las siete.

Casa mortuoria: Durruti, 33

No se invita particularmente.

El duelo se despedirá en el Cementerio.

Mahón 16 Agosto de 1937.

La guerra provocada por el imperialismo japonés

Shangay.—Fuerzas japonesas han atacado a soldados chinos en la vía férrea de Chidei violando la promesa de no iniciar hostilidades, promesas hechas por el cónsul nipón.

Tokio.—Los japoneses se han apoderado de Nankeu, excepto de la ciudadela. Los chinos resisten en la zona montañosa.

El Gobierno japonés ha celebrado Consejo acordando protestar por el asesinato de varios oficiales japoneses y pedir la retirada de las tropas de gendarmería concentradas alrededor de Shangay y dar plenos poderes al comandante del destacamento naval japonés a fin de que sean protegidas las vidas y bienes de los súbditos nipones.

Anunciase que los chinos han hundido varios barcos con objeto de cerrar la entrada del río Shanghai. (Febus).

Shangay.—La agencia Reuter comunica que han desembarcado destacamentos de fusileros y marinos ingleses y franceses de los buques anclados en el puerto y se han dirigido a los distintos lugares estratégicos de la zona francesa internacional.

La agencia News da cuenta de que las fuerzas aéreas chinas han desbaratado un intento de desembarco de los japoneses a 20 kilómetros al NE. de Usung.

Tokio.—En el Ministerio de Negocios Extranjeros se cree que mañana será declarada una importante resolución a consecuencia del bombardeo chino de Shangay.

En ciertos círculos bien informados prevén una declaración oficial de guerra y el llamamiento de todas las Embajadas extranjeras.

Hankin.—Los japoneses atacaron las posiciones chinas al NE. de Hankin, ocupando varias torres de observación de la planicie.

Los chinos resisten seriamente la ofensiva. Los combates se han reanudado en la región de Sian a 60 kilómetros al Sur de Pekin, donde las tropas chinas de Nankin, provistas de material modernísimo atacan a los japoneses.

Shangay.—Las bombas arrojadas sobre el barrio elegante de Shangay ocasionaron 455 muertos y 828 heridos.

Como el conflicto chino-japonés tiende a agravarse, los representantes de Francia, Inglaterra, Alemania y los Estados Unidos han redactado una nota que se entregará a los dos gobiernos en lucha en la que se pide al Gobierno de China que retire sus tropas y al del Japón que no envíe más refuerzos.

Shangay.—Ocho barcos japoneses y varios extranjeros se encuentran bloqueados.

Continúan los incendios provocados por los japoneses a lo largo del ferrocarril de Shangay.

Wesung.—Tres aviones chinos han bombardeado sin alcanzarle el buque almirante japonés «Vdzuno».

Anunciase que las tropas chinas se han apoderado de la ciudad Chitsee ocupada por los nipones desde el jueves. (Febus).

Shangai.—Dos granadas japonesas han caído en la concesión francesa. Dicese que los chinos han ocupado el cuartel general japonés instalado en una fábrica del Jauhue.

A las cuatro de la tarde la aviación china comenzó el bombardeo de barcos de guerra japoneses. A las 21 horas la artillería de marina japonesa empezó a bombardear la estación del Norte a razón de cuatro cañonazos por segundo.

La Agencia Reuter dice saber que los japoneses evacuarán Shangay si no reciben refuerzos pronto.

Los depósitos de gasolina de la Standard Oil, Pexaw y Petrolex están ardiendo.

Dicese que ha sido echado a pique un navío japonés y cuatro cañoneros han resultado con grandes averías. (Febus).

Lo que dice el «Morning Post»

Londres.—Respecto al bombardeo del buque cisterna «British Corporal», el diario conservador «Morning Post», declara que no hay dudas de que los aviones culpables del bombardeo procedían de la base de Palma de Mallorca.

La nota del Gobierno inglés a Franco dice: «que si no descarta la posibilidad de una equivocación no está dispuesto a aceptar el simple mentís de Salamanca y que Londres espera la respuesta a la protesta británica.»

El mitin del sábado

Tal como se había anunciado, a las siete de la tarde del sábado tuvo lugar el acto público organizado por la Agrupación Socialista de esta localidad. Presidió el camarada Alzina, quien pronunció un bien documentado discurso explicando la significación del acto y siendo muy aplaudido.

A continuación es cedida la palabra al camarada Gomila, el cual comienza lamentándose de que la concurrencia al acto no sea todo lo numerosa que era de esperar.

Manifiesta que no es permisible esa falta de interés que en nuestra isla siente la mayor parte de la clase trabajadora y dice que muchos piensan vivir de la guerra en vez de vivir para la guerra.

Alude a la labor de los Sindicatos que precisamente en Menorca no están a la altura de las circunstancias, puesto que en casi todos los oficios reina una desorientación que repercute en la economía y en la buena marcha de toda la industria y del abastecimiento. Tras unos acertados párrafos, en los que expresa su confianza en una próxima rectificación de conductas, termina su discurso que es fuertemente aplaudido.

Hace uso de la palabra el camarada Ignacio Ferretjans, vocal del Comité Nacional del Partido Socialista, el cual con palabra cálida, empieza diciendo que viene notando una falta de vibración entre el pueblo menorquín; una falta de atención hacia la guerra que se está sosteniendo en nuestro país. Manifiesta que en Madrid, en Valencia y en Cataluña se vive la guerra y que Menorca no puede constituir una excepción.

En brillantísimos párrafos asegura que

hay que sentir la lucha, porque en ella se define el porvenir de nuestra patria. Si perderíamos la guerra, lo perderíamos todo, y para ganarla, es preciso la unión de todo el proletariado, la unificación de los partidos marxistas y una inteligencia estrecha entre las centrales sindicales C. N. T. y U. G. T. Este párrafo es subrayado con una clamorosa ovación. En este momento las sirenas de alarma dan la señal de peligro y los organizadores del acto con muy buen acuerdo, suspenden el mismo a fin de que el público pueda buscar un refugio seguro contra un posible ataque enemigo.

A la salida que se efectuó ordenadamente, pudimos apreciar como el público se retiraba visiblemente contrariado por haber tenido que interrumpir su discurso el camarada Ferretjans, cuyos párrafos causaron gran impresión entre los asistentes.

Esperamos en fecha próxima poder escuchar a nuestro distinguido camarada, cuya palabra tiene para todos excepcional interés como pudo apreciarse anteaer, a pesar de los pocos párrafos que le fué dable pronunciar.

Ayer domingo se celebraron actos de propaganda en San Cristóbal Ferrerías y Mercadal, tomando parte en los mismos los camaradas Antonio Gomila e Ignacio Ferretjans, vocal este último del Comité Nacional del Partido, presidiendo los compañeros Juan Gomila, Juan Pons y Luis Casas, respectivamente. Estos actos constituyeron un éxito completo.

GABRIEL FEMENIA

Por medio de telegrama oficial, se tuvo anoche conocimiento de la muerte del joven maquinista del destructor «Churrucá» Gabriel Femenia Torres, fallecimiento ocurrido durante el ataque de que fué víctima el «Churrucá» por submarinos extranjeros.

El joven Femenia muy conocido en esta ciudad donde reside su familia, era apreciadísimo por sus cualidades personales. Ha muerto en el cumplimiento de su deber, como mueren los héroes, combatiendo contra el criminal fascismo que tantas vidas de hermanos nuestros lleva sacrificadas.

Ante lo irremediable, sólo nos cabe expresar a sus familiares, especialmente a su hermano el administrador de este diario camarada Bartolomé Femenia Torres, padres, hermanos, hermanas y demás familia, nuestra sincera y sentida condolencia ante el dolor que les embarga en esta dura prueba.

NOTAS DEL DIA

SOBRE EL AVION ITALIANO INCENDIADO Y CAIDO EN SON SAURA

Desearios de dar a nuestros lectores una información detallada respecto al avión fascista caído el sábado en el término de Ciudadela, hemos acudido a la Comandancia Militar en cuyo centro oficial nos ha sido facilitado la siguiente nota:

«La noche del 13 al 14 y en las primeras horas de este último día un avión fascista, después de efectuar un reconocimiento sobre esta isla durante hora y media, entró en barrera cayendo en terrenos de la misma.

El aparato, un magnífico trimotor de nacionalidad italiana marca «Piaggio», construido en Italia, estaba dotado de cuatro ametralladoras llevadas en las alas focos luminosos; era tripulado por seis individuos de nacionalidad italiana de los cuales cuatro fueron encontrados cadáveres y los otros dos arrojándose con paracaídas fueron hallados horas después cerca del lugar donde tomó tierra el aparato, siendo hechos prisioneros.

Entre los elementos recogidos figuran varios paracaídas de esmeralda construcción en forma de globo, procedentes según sus marcas de Italia. Los dos prisioneros dicen llamarse Sallusti Attilio y Raggl, suponiéndose que estos nombres son falsos.»

Se considera que este aparato formaba parte de la escuadrilla que intentó bombardear Barcelona y su provincia, el cual tocado por algún disparo o debido a alguna avería, se desorientó, viniendo a caer en Menorca. Circula otra versión, según la cual, el trimotor se dirigía a Roma para sufrir una reparación y que aprovechando el viaje había embarcado un turista. Nosotros nos inclinamos por la primera versión, por considerarla más verosímil.